



Mientras tanto, Bashar al Assad y su familia llegaron a Rusia, donde recibieron asilo político

## Líder de los rebeldes sirios: "Esta victoria es una nueva historia para toda la nación islámica"

Abu Mohammed al Jawlani es un seudónimo, porque no se sabe con certeza cuál es su nombre. También hay dudas sobre su edad y lugar de nacimiento.



Al Jawlani es un pseudónimo. El suyo verdadero y su edad son una incógnita.

ALEJANDO PARDO

La mansión del derrocado presidente de Siria, Bashar al Assad, saqueada, la embajada de Irán también, y un guerrillero disparando al cielo en una calle de Damasco ondeando la bandera de tres estrellas rojas, la antigua, que había sido reemplazada por el defenestrado régimen. Pero la imagen más impactante fue la de los rebeldes que ingresaron a la cárcel Sednaya, llamada "el matadero humano", para liberar a los presos. En un video se ve a numerosas reas incrédulas y con lágrimas.

La descripción es de las primeras horas del derrocamiento del régimen de Al Assad, a manos de rebeldes que desde finales de noviembre avanzaban hacia la capital siria.

En la tarde de este domingo en Damasco, Abu Mohammed al Jawlani, líder del Organismo para la Liberación del Levante (HTS, por su sigla en árabe), el grupo más dominante entre los rebeldes, aseguraba, dentro de una mezquita, que "esta victoria es una nueva historia para toda la umma (nación) islámica y para toda la región. Al Assad ha dejado a Siria como una finca para las ambiciones iraníes, y propagó el sectarismo y la corrupción".

Al Jawlani es un pseudónimo. El suyo verdadero y su edad son una incógnita. Según la ONU y la Unión Europea, nació entre 1975 y 1979. Interpol dice que en 1979. Un diario árabe lo fija en 1981. Tampoco se sabe realmente dónde nació.

Se cree que se integró a Al Qaeda cuando EE.UU. invadió Irak el año 2003. Allí fue arrestado el 2010 y se dice que así conoció a los yihadistas que conformarían más adelante el Estado Islámico (EI). Luego recibió la misión de ir a formar un brazo armado del EI en Siria.

Su radicalidad era evidente. Sin embargo, el año 2013 cortó el vínculo con el EI, y se colocó bajo el paraguas de Al Qaeda. Y el 2016 rompió también con este grupo. Se dijo que



Las tropas se desplegaron por Damasco.

quería moderar a su bando. Hoy se duda de que esto sea real.

De hecho, EE.UU. sigue ofreciendo una recompensa por su captura: US\$10 millones.

### Trump y Putin

Este domingo, durante casi todo el día se especuló sobre el paradero de Bashar al Assad. Se decía que el avión privado donde huía con su familia había sido derribado. Finalmente, la agencia rusa RIA Novosti, citando una fuente del Kremlin, informó que las autoridades de Moscú les habían concedido asilo político "basándose en consideraciones humanitarias".

Rusia era un soporte fundamental para régimen de al Assad, pero la concentración de Moscú se trasladó naturalmente hacia su conflicto con Ucrania. Ante el abandono, el ejército sirio perdió toda su moral de combate y en 12 días se produjo su desintegración como efecto dominó. Fernando Wilson, historiador y académico de la Universidad Adolfo Ibáñez, cuenta que "corrió el pánico entre sus tropas".

El problema viene ahora, agrega, porque "no existe un grupo fuertemente hegemónico dentro de estos bandos rebeldes, sino que hay aproximadamente media docena de gru-

pos que están confluyendo sobre la capital. De hecho, en este momento están entrando a lo menos tres grupos a la ciudad".

"En este minuto hay un fenómeno de anomía. La mecánica de esto es que el gobierno de Damasco implosionó. Y una vez que implosiona se genera un vacío de poder, una anomía total antes que de victoria militar", suma.

### ¿Esta supuesta moderación del HTS es creíble?

"Cortó con Al Qaeda y el EI, pero eso no significa que haya transado. Aquí no hay un proceso de carácter ideológico que signifique que ellos hayan moderado sus posiciones".

### ¿Este nuevo escenario podría generar un distanciamiento entre Trump y Putin?

"Sí, podría ser un problema grande. Putin reclama ser una potencia global con áreas de hegemonía que tienen que ser respetadas. Putin tenía un área de hegemonía sobre Siria que había sido respetada. Mantiene bases navales en Siria. Estados Unidos dice, nosotros respetábamos eso. ¿Y para qué sirvió? Para que ustedes (los rusos) dejaran caer al liderazgo que ustedes apoyaban. Ustedes nos impidieron entrar a nosotros, pero fueron incapaces de mantener el sistema y por lo tanto eso va a significar una anomía terrorista que va a ser catastrófica. Ustedes me están heredando un conflicto, dice Estados Unidos".